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1 	Aos oito dias do mês de junho do ano de dois mil e dezoito, às quatorze horas e 30 

	

2 	minutos, na sala de reuniões da Pró-Reitoria de Planejamento e Desenvolvimento 

	

3 	Institucional (PROPLAN), localizada no prédio da Administração Central no Campus 

	

4 	Universitário "Alaor de Queiroz Araújo", da Universidade Federal do Espirito Santo 

	

5 	(Ufes), foi realizada a primeira Sessão da Comissão Especial que visa elaborar um 

	

6 	Plano de Ação de Acessibilidade de curto, médio e longo prazo de modo a contemplar 

	

7 	acessibilidade atitudinal, arquitetõnica, metodológica, programática, instrumental, nos 

	

8 	transportes, nas comunicações e digital, sob a presidência do professor doutor 

9 Douglas Christian Ferrari de Melo e com a presença do Secretário de Avaliação 

10 Institucional, professor doutor Edebrande Cava/feri (SEAVIN, representando o 

	

11 	Magnífico Reitor da Ufes), do Diretor do Núcleo de Tecnologia da Informação (NTI) 

12 professor doutor Hans Jorg Andreas Schneebelli, da diretora do Departamento de 

	

13 	Projetos e Acompanhamento ao Estudante, assistente social Ludmilla Nunes 

14 Mantovani (PROAECI), da técnica administrativa em Educação (TAE) Renata 

15 Cerqueira do Nascimento Salva/aio, (PU) e dos membros designados para a 

16 Comissão Especial: TAE Aline Freitas Martins (NTI), TAE Adriano Muniz Lima 

17 (PROGRAD), TAE Leticia Nunes Barcellos (PU) e TAE Fernando Mota Monteiro 

	

18 	(SEAVIN). Justificou ausência o Assessor de Comunicação Social Luiz Vital da Silva 

	

19 	(SUPECC) e esteve ausente o TAE Carlos Roberto Coelho da Silva (PU). O Secretário 

	

20 	de Avaliação Institucional, Prof. Edebrande Cavalieri, em nome do Magnífico Reitor da 

	

21 	Ufes, declarou instalada a Comissão Especial às 14h35min. Dando continuidade, 

22 agradeceu a presença de todos. Disse que a SEAVIN, como Secretaria ligada ao 

	

23 	Gabinete da Reitoria, está presente com a função de "abrir os trabalhos" da Comissão. 

	

24 	Ressaltou que a Comissão deve prestar contas dos trabalhos realizados à Reitoria em 

	

25 	180 dias contados da publicação da Portaria de designação (16/05/2018) e 

	

26 	contextualizou a situação muito séria de alguns setores da UFES que podem ser 
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27 	penalizados pela questão da acessibilidade. Exemplificou que o curso de graduação 

28 	em Arquitetura e Urbanismo (CAr), na última avaliação, passou por processo de 

29 	diligência sobre a questão da acessibilidade e que, portanto, é preciso ter um plano de 

30 	ação de curto, médio e longo prazo para sanar as maiores urgências em relação ao 

31 	tema em âmbito institucional, haja visto o processo de recredenciamento institucional a 

32 	ser realizado em 2019. Frisou que a construção de uma Política de acessibilidade é de 

33 	responsabilidade do NAUFES (Núcleo de Acessibilidade da UFES) e que não temos 

34 	um plano de aplicação de investimentos na área de acessibilidade. Nesse sentido, o 

35 	papel da SEAVIN nesta Comissão Especial é apontar o que é exigido pelo Sistema 

36 	Nacional de Avaliação da Educação Superior (SINAES) sobre a temática, ou seja, o 

37 	que é necessário conter num Plano de acessibilidade, que é um requisito legal que, 

38 	quando não cumprido, implica em penalidades, desde suspensão do curso até o 

39 	descredenciamento institucional. O Professor Edebrande apresentou, em Projeção, 

40 	algumas orientações constantes na Política nacional de educação especial na 

41 	perspectiva da educação inclusiva. Reiterou que a tarefa da Comissão é estabelecer 

42 	um plano de ação de curto, médio longo e prazo. Alertou que no próximo ano a UFES 

43 	passará por avaliação institucional para recredenciamento e que, na última avaliação 

44 	em 2014, a instituição obteve conceito "4". Conforme planejamento, a Comissão 

45 	Avaliadora ficará no Centro de Ciências Jurídicas e Econômicas (CCJE). informou que 

46 	a UFES se comprometeu, por meio do Relatório de Avaliação Institucional postado no 

47 	Sistema e-MEC, a realizar esse plano de ação. A Sra. Ludmila (PROAECI) relatou 

48 	participar de todos os problemas ligados à acessibilidade e solicitou prioridade aos 

49 	gestores, principalmente tendo em conta que nossa Universidade adotou esse ano 

50 	cotas das pessoas com deficiência. O prof. Edebrande estabeleceu o compromisso, 

51 	junto com o diretor do NTI, Sr. Hans Schneebelli, de levar as demandas levantadas 

52 	pela Comissão para as Reuniões com gestores. Encerrada a fala do Secretário de 

53 	Avaliação Institucional, o professor Douglas, na condição de presidente da Comissão, 

54 	se apresentou os membros da Comissão, relatou possuir vínculo com a Ufes desde  

55 	1998 como estudante, representante estudantil e atualmente como professor. Informou  

56 que desde fevereiro/2018 tem tentado constituir uma equipe no Núcleo de 	\ 	./ 

57 	Acessibilidade da Ufes (NAUFES), inclusive com bolsistas. Relatou o estado precário 
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58 	da acessibilidade em nossos campi, exemplificando que, em visita ao Centro de 

59 	Ciências da Saúde (CCS), um Centro sem acessibilidade, se acidentou. Ainda, 

60 informou que visitou os campi da Ufes em São Mateus e em Alegre nesta semana. 

61 	Ressaltou que a acessibilidade é um Direito Humano de todos, inclusive mulheres 

62 	grávidas e idosos. Relatou que alunos calouros se acidentaram, e recentemente uma 

63 	professora (que não tem deficiência) do Centro de Educação (CE) também se 

64 	machucou. Disse que a acessibilidade é um conceito amplo, e que é necessário um 

65 	movimento pró-acessibilidade, que envolva, inclusive, o auxílio aos colegas de sala. 

66 	Apresentou alguns conceitos importantes, inclusive as sete dimensões e seus 

67 	exemplos, sendo a dimensão atitudinal como mais importante. Apresentou os tipos de 

68 	deficiência. Falou sobre o fórum de acessibilidade (2004-2008); movimento surdo 

69 	(2007-2017), que teve muitos ganhos na Universidade com a Central de Libras; Grupo 

70 	acesso (2015-2017). Relatou ações da universidade com relação à acessibilidade, 

71 como o NAUFES, que foi criado em 2011 e reestruturado em 2013. Apresentou 

72 desafios e algumas possibilidades, a saber: construção de uma política de 

73 	acessibilidade, reorganização da NAUFES, formação continuada de professores e 

74 	técnicos, políticas de ações afirmativas na graduação e pós-graduação, ampliação e 

75 	melhoria da acessibilidade digital, política de acesso a material bibliográfico, 

76 	mapeamento da acessibilidade arquitetõnica, contratação de pessoas para assistir 

77 	alunos com deficiências. Sugeriu que o Plano de Ação Emergencial deve contemplar: 

78 acessibilidade arquitetõnica, acessibilidade digital, ações para as Bibliotecas, 

79 	laboratórios de ensino; e a indicação de um norte para a construção da Política de 

80 	Acessibilidade da Ufes. O Prof. Edebrande destacou que "política" é um termo 

81 	abstrato, e explanou que, como Avaliador do INEP, durante as visitas in loco, a 

82 	existência de uma política é determinada pelo conhecimento da mesma pela 

83 	comunidade acadêmica. Esclareceu que o Plano de ação já seria um instrumento para 

84 	internalização da Política dentro da Instituição e apresentou modelos de documentos 

85 	básicos para políticas. O Prof. Douglas apresentou a todos o documento orientador 

86 	das Comissões de avaliação in /oco nas Instituições de Ensino Superior (IES). 

87 	Informou que o NAUFES realizou levantamento de alunos portadores de necessidades 

88 	especiais (PNE) por Centro e Campus. O Prof. Edebrande lembrou a todos que a 
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89 	questão que acessibilidade não deve ser entendida como atendimento exclusivo às 

	

90 	pessoas que já estão no Instituição, mas também para atendimento à comunidade 

	

91 	externa. Em seguida, se retirou da Reunião, visto que a fase de apresentação da 

	

92 	Comissão foi encerrada. O Prof. Douglas informou que disponibilizará os materiais 

	

93 	apresentados para a Comissão. Sugeriu também a realização de uma visita técnica, 

	

94 	por pelo menos dois membros da Comissão à Universidade Federal do Rio Grande do 

	

95 	Norte (UFRN), que é referência em acessibilidade na educação superior. Defendeu 

	

96 	que a Comissão fosse complementada com membros da Biblioteca Central (BC), do 

	

97 	escritório Pró-designer (Desenho industrial), por um representante da arquitetura e um 

98 representante da PROPLAN. O TAE Adriano Lima questionou se haverá a 

	

99 	participação de outros Centros e, em caso positivo, propôs a utilização de 

	

100 	Webconferência. A TAE Leticia Barcellos (PU) alertou para o risco de ter uma 

	

101 	Comissão inchada e improdutiva. O Prof. Douglas informou que, a principio, haverá 

	

102 	um investimento de R$ 1,5 milhão para a acessibilidade. Pauta 1: Eixos do Plano 

	

103 	Ememencial para a Acessibilidade.  Em discussão. O TAE Fernando Monteiro 

	

104 	(SEAVIN) sugeriu a inclusão da acessibilidade pedagógica. Será sugerido ao setor de 

105 Desenvolvimento de Pessoas (DDP/PROGEP) a preparação de capacitações para 

	

106 	atender a questão da acessibilidade atitudinal. A Comissão irá demandar aos setores 

	

107 	competentes para concretização do plano. O Professor Hans disse que trata-se de um 

	

108 	desafio e que, muitas vezes, o docente não tem interesse em realizar cursos 

	

109 	referentes à acessibilidade quando não terá atendimento. Ressaltou que é importante 

	

110 	ter algum setor para apoiar, saber a quem recorrer, ter um suporte técnico. A TAE 

	

111 	Ludmila relatou a existência de barreiras atitudinais, como docentes que se recusam a 

	

112 	atender demandas de alunos com deficiências, como prova oral por exemplo. E que a 

	

113 	Ufes deve impedir que isso aconteça. Em discussão. Encaminhamento:  Os eixos 

	

114 	prioritários no Plano de Ação a curto e médio prazo serão: ações para acessibilidade 

	

115 	arquitetônica; acessibilidade digital; bibliotecas, laboratórios de ensino e acessibilidade 

116 atitudinal. Posteriormente, integrarão o plano de longo prazo: ações para 

	

117 	acessibilidade pedagógica e a construção da política de acessibilidade. Pauta 2:  

118 Incremento da Comissão Especial que visa elaborar um Plano de Mão de 

119 Acessibilidade.  Em discussão. Encaminhamento:  Será solicitado ao órgão 
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120 	competente a inclusão de representantes da Biblioteca Central, do Laboratório Pró 

121 	designer, da Arquitetura e da PROPLAN para integrar a Comissão. Pauta 3:  

122 Campanha de acessibilidade.  Em discussão. Encaminhamento:  A Comissão irá 

123 	encaminhar um documento à Superintendência de Cultura e Comunicação (SUPECC) 

124 	solicitando reunião para desenvolver campanha de acessibilidade. Pauta 4:  Visita 

125 	técnica à UFRN.  Em discussão. Encaminhamento:  Será encaminhado memorando 

126 	de solicitação de viabilização da visita técnica à Reitoria. Pauta 5:  Dificuldade de  

127 	acesso aos banheiros para PNE.  Em discussão. Encaminhamento:  A TAE Letícia 

128 	Barcellos irá encaminhar à Comissão Minuta de Memorando para solicitar aos setores 

129 	a desocupação dos banheiros para PNE que se tornaram depósitos de materiais, e 

130 	providências para mantê-los abertos. Pauta 6: Secretaria da Comissão Especial de  

131 	Acessibilidade.  Em discussão. Encaminhamento:  será encaminhada ao Gabinete da 

132 	Reitoria solicitação de um secretário para atender ao presidente nas reuniões, para 

133 	confecções de atas e apoio técnico-administrativo durante o período de funcionamento 

134 	da Comissão. Outras providências: Será criado um grupo on-line (grupos.ufes) para 

135 todos os integrantes da Comissão e um grupo de WhatsApp. O professor Douglas 

136 	sugeriu que, no contato do grupo, considerando sua baixa visão, fosse utilizado: áudio, 

137 texto em caixa alta e teclado gboard que converte áudio em digitação. Pauta 7: 

138 Calendário de Reuniões da Comissão.  Os locais sugeridos para as próximas 

139 	Reuniões foram o Prédio da Reitoria e espaço localizado no Cemuni 1. Em discussão. 

140 	Encaminhamento:  As reuniões serão realizadas sempre às quartas-feiras no horário 

141 	de 14h às 16h e, a princípio, a frequência de reuniões será quinzenal. As próximas 

142 	reuniões foram agendadas para os dias 20/06, 04/07 e 01/08/2018. Nada mais 

143 	havendo a tratar, a reunião foi declarada encerrada às 16 horas e 45 minutos e, eu, 

144 	Lorena Neves Nobre, administradora, lavrei a presente ata, constando de 137 linhas 

145 	que, após lida e aprovada, vai assinada por mim e demais membros presentes. Vitória, 	Pq 
146 oito 	de 	junho 	de 	dois 	mil 	e 	dezoito.  H)Ï 

4 
Lorena Neves Nobre 

Administradora 
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